
 
 

COMITÊ DAS BACIAS DO ALTO IGUAÇU E AFLUENTES DO ALTO RIBEIRA 1 
CÂMARA TÉCNICA DE ACOMPANHAMNENTO DO PLANO DE BACIA 2 

CTPLAN 3 
ATA DA 1ª REUNIÃO 4 

Data: 05 de DEZEMBRO de 2006 5 
Local: Sala de reuniões da SUDERHSA 6 
PARTICIPANTES: 7 

• ABES/PR: Reinaldo José R. dos Santos (reinaldors@sanepar.com.br) 8 
• Coordenação da Região Metropolitana de Curitiba – COMEC: Ana Lúcia Marchezetti 9 

(alcidino@comec.pr.gov.br) 10 
• Prefeitura Municipal de São José dos Pinhais: José Tadeu W. Motta 11 

(jose.motta@sjp.pr.gov.br) 12 
• Federação das Indústrias do Paraná - FIEP: Ezilda Furquim Bezerra 13 

(ezilda@caltec.com.br) 14 
• Companhia de Saneamento do Paraná – SANEPAR: Erivelto Luiz Silveira 15 

(eriveltols@sanepar.com.br) 16 
• Universidade Federal do Paraná – UFPR: Laertes Munhoz Cunha 17 

(laertes.dhs@ufpr.br) 18 
• Câmara de Apoio Técnico da APA do Rio Irai – CAT IRAI: Mário Bastos da Silva 19 

(mbtaboa@yahoo.com.br) 20 
CONVIDADOS: 21 

• RDR Consultores Associados: Rodolfo Ramina (rhramina@terra.com.br) 22 
• RDR Consultores Associados: Bruno Victor Veiga (bvveiga@terra.com.br) 23 
• RDR Consultores Associados: Marcelo Zolet (mzolet@hotmail.com 24 
•  Companhia Paranaense de Energia – COPEL: Martha R. V. B. Sugai 25 

(martha.sugai@copel.com.br) 26 
• Secretaria Municipal do Meio Ambiente/ PMC – SMMA.Curitiba: Mário Sérgio Rasera 27 

(mrasera@smma.curitiba.pr.gov.br) 28 
• Superintendência de Desenvolvimento de Recursos Hídricos e Saneamento 29 

Ambiental – SUDERHSA: Tânia Lúcia Graf de Miranda 30 
(taniamiranda@suderhsa.pr.gov.br) 31 

• Superintendência de Desenvolvimento de Recursos Hídricos e Saneamento 32 
Ambiental – SUDERHSA: Carla Mittelstaedt (carlamittelstaedt@suderhsa.pr.gov.br) 33 

• Superintendência de Desenvolvimento de Recursos Hídricos e Saneamento 34 
Ambiental – SUDERHSA: Enéas Souza Machado  35 
(eneasmachado@suderhsa.pr.gov.br) 36 

• Superintendência de Desenvolvimento de Recursos Hídricos e Saneamento 37 
Ambiental – SUDERHSA: Gustavo Schmidt (gustavoschmidt@suderhsa.pr.gov.br) 38 

• Superintendência de Desenvolvimento de Recursos Hídricos e Saneamento 39 
Ambiental – SUDERHSA: Olga R. R. Polatti (olgapolatti@suderhsa.pr.gov.br) 40 

 41 
COORDENAÇÃO DA CT-PLAN: 42 

• Reinaldo José R. dos Santos – ABES/ PR (reinaldors@sanepar.com.br) 43 
ASSUNTOS DISCUTIDOS: 44 
Às 09:00 horas do dia 05 de dezembro de 2006, na sala de reuniões da 45 
SUDERHSA, iniciou-se a 1ª Reunião da Câmara Técnica de Acompanhamento do 46 
Plano de Bacia do Alto Iguaçu e Afluentes do Alto Ribeira - CTPLAN, para tratar da 47 
pauta estabelecida para a reunião. Na abertura o gerente da Agencia das Bacias do 48 
Alto Iguaçu e Afluentes do Alto Ribeira, Enéas Souza Machado, deu as boas vindas 49 
a todos, explicou o motivo da Reunião e apresentou a equipe da RDR Consultores 50 
Associados, consultora responsável pela elaboração do Plano de Bacia do Alto 51 



 
 

Iguaçu e Afluentes do Alto Ribeira. Na seqüência ocorreu a apresentação dos 52 
presentes e o Eng. Rodolfo Ramina, coordenador da equipe executora do Plano 53 
procedeu a apresentação do Plano de Trabalho, em anexo. Ramina fez questão de 54 
esclarecer para a CT-Plano que o diagnóstico será uma compilação dos estudos e 55 
relatórios já realizados, a partir de dados secundários, com as atualizações que 56 
forem necessárias conforme estabelecido no Termo de Referência. Reinaldo José R. 57 
dos Santos sugeriu que, considerando que a população residente na região das 58 
cavas as utilizam para lazer, o Plano contemple a utilização de wetlands para lazer e 59 
geração de renda na região das Cavas e que as intervenções físicas propostas 60 
levem em consideração os fatores sócio-econômico e ambiental,  pois, inclusive, 61 
pode-se estudar um corredor da biodiversidade, em toda a extensão do Rio Iguaçu, 62 
desde a Serra do Mar até União da Vitória. José Tadeu W. Motta levantou a questão 63 
da dominialidade das áreas de várzea e explicou que existe uma tendência dos 64 
municípios assumirem essas áreas. Martha Sugai solicitou que a Câmara Técnica 65 
possa sugerir, juntamente com a Consultora e a SUDERHSA, outros temas de 66 
interesse no item INTERVENÇÕES da apresentação. Ramina explicou que os 67 
cenários levarão em conta o aumento populacional e que caberá ao Comitê decidir 68 
quais intervenções deverão ser executadas dentre as alternativas apresentadas. Foi 69 
explicado que, para os cenários selecionados, será feito uma simulação de fluxo de 70 
caixa para subsidiar a  decisão do Comitê. Rodolfo Ramina colocou que acha 71 
importante que a Câmara Técnica analise os critérios que deverão ser considerados 72 
na construção dos cenários. Enéas Souza Machado levantou que a SANEPAR 73 
deverá estar presente nos trabalhos do Plano tendo sido solicitado a participação de 74 
técnicos de 3 diretorias daquela empresa. Foi sugerido um cronograma prévio de 75 
reuniões da CT, ficando acordado que haveria uma reunião em 02/2007 para 76 
acompanhamento dos trabalhos do diagnóstico e outra reunião no final desta fase.  77 
O Coordenador da CT-Plano, Reinaldo José R. dos Santos sugere que as reuniões 78 
da Câmara Técnica sejam itinerantes e que o convite para as próximas reuniões 79 
seja estendido a todos os membros do Comitê e dá por encerrada a 1ª Reunião. 80 
 81 
Curitiba, 05 de dezembro de 2006  82 


